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La corrupción en un libro, que es más un espejo
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de un país en donde no pudo haber 
honestidad ni siquiera en sus mo-
mentos trágicos, como ocurrió con 
la Junta de Reconstrucción de Tun-
gurahua, que se creó luego del te-
rremoto de Ambato del 5 de agosto 
de 1949. Hubo gastos innecesarios, 
productos que se dejaron caducar 
por permanecer embodegados y de-
bieron tirarse al río, malversación 
de fondos. Y algo parecido ocurrió 
luego del terremoto de abril del 2016 
en la Costa.
Toda historia tiene un comienzo. Si 
bien en el prólogo del historiador 
Enrique Ayala Mora se afirma que 
corrupción hubo “desde los mismos 
orígenes; en la lucha entre Huáscar 
y Atahualpa, en el asesinato del pri-
mero y en la ‘criminal’ ejecución del 
segundo”, el libro arranca desde la 
Conquista y la Colonia. Quizá sea 
por la distancia temporal, las pági-

Ecuador. - Piense en esta escena: 
entra en una librería y ve el título 
‘Historia de la corrupción en Ecua-
dor’. ¿Qué haría? ¿Lo compra o 
pasa de largo para buscar algún li-
bro que le dé una forma de felici-
dad? Hay que tener coraje para leer 
un libro sobre uno de los principa-
les males del país si es que no es el 
principal y que, paradójicamente, 
no forma parte de las mayores pre-
ocupaciones entre los ecuatorianos, 
según han dicho reiteradamente las 
encuestas. Y si bien hay denuncias e 
indignaciones, procesos judiciales, 
muchos casos quedan en la nada, en 
la impunidad. 
Y quizá hubo que tener más cora-
je para escribir un libro como este, 
de 362 páginas y otras 36 de refe-

rencias de fuentes que utilizó Javier 
Gomezjurado Zevallos, su autor. El 
volumen, que salió a la luz este año, 
abarca la corrupción institucionali-
zada en el país, desde los tiempos 
coloniales hasta el Gobierno de Le-
nín Moreno. Es cierto que un pue-
blo debe conocer su historia para 
no repetirla, pero también es cierto 
y este libro lo confirma que todo es 
cíclico. Desde los tiempos hispáni-
cos hasta la actualidad, los actos de 
corrupción denunciados en su tiem-
po son casi toda una copia calcada. 
Solo cambian apellidos -aunque los 
ilustres mantuvieron en el tiempo 
sus prácticas-, pero todos operan del 
mismo modo: sobreprecios, abuso 
de poder, evasión impositiva, en-
riquecimiento precipitado. Se trata 

La ‘venta de la bandera’ de 1894 es quizá uno de los actos más vergonzosos del país. (Diario El Co-
mercio)

Tras el terremoto de Ambato, de 1949, la Junta de Reconstrucción abusó de los fondos destinados 
para remediar los efectos de este acontecimiento. (Diario El Comercio)

nas sobre este período y los prime-
ros años de la República son las más 
interesantes. Ya se ha dicho: lo ocu-
rrido desde el retorno de la demo-
cracia es demasiado fresco y todo 
indica que no hubo gobierno que no 
tuviera varios casos de corrupción. 
para remediar los efectos de este 
acontecimiento. 
Siempre será bueno remontarse a 
los orígenes. Conquistadores y co-
lonizadores fueron corruptos. Pero 
puede decirse que en 1615 comenzó 
como algo institucionalizado con el 
presidente de la Audiencia de Qui-
to, Antonio de Morga y Garay. Sus 
excesos y abuso de poder llegaron 
hasta la Corona, que envió al sacer-
dote Juan de Mañozca para que lo 
investigara. Este ordenó la prisión 
de Morga y de otros. (M.R)
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Aguarico, cantón amazónico de la provincia de Orellana, 
busca reactivar su turismo

Orellana.- En el cantón Aguarico, 
provincia de Orellana, se pueden 
encontrar lugares maravillosos para 
disfrutar de los encantos y aventu-
ras que guarda la selva amazónica 
en esta parte del Ecuador mega di-
verso. Hasta el mencionado cantón 
se llega en canoa por el río Napo, 
luego de un viaje de cerca de cinco 
horas desde El Coca. El valor del 

Tradiciones amazónicas de Ecuador. (Diario El 
Universo)

pasaje por persona es de $ 32,70, 
algo que se logró bajar, porque las 
empresas de transporte lo habían 
subido a $ 40, lo que se cobró por 
algunos días entre junio y julio. 
Uno de los lugares por visitar es el 
centro de turismo comunitario Yaku 
Warmy (’mujer del agua’), que tuvo 
su origen hace aproximadamente 
quince años, según recuerda Augus-
to Coquinche, gerente del proyecto. 
Se dio a pesar de la incredulidad de 
algunos miembros de la comunidad 
Martinica, que es la que está a car-
go del lugar, porque decían que era 
preferible trabajar en una empresa 
petrolera antes que vivir de las acti-
vidades turísticas. 
Pero agregó que, por la experiencia 
de haber trabajado en el flotel Ore-

llana, estuvo convencido de que el 
turismo es bueno y se comenzó con 
el proyecto, aunque advierte que 
por la pandemia del COVID-19 la 
situación se ha vuelto difícil por 
más de un año. Comentó que antes 
había más turistas extranjeros, pero 
que en la actualidad se comenzó a 
reactivar con visitantes en su ma-
yor parte nacionales, aunque confía 
en que poco a poco lleguen de otros 
países atraídos por uno de los atrac-
tivos: el avistamiento e incluso la 
posibilidad de disfrutar junto a los 
delfines rosados que se encuentran 
en la bocanada del río Cocayo con 
la confluencia del Aguarico. 
Señaló que el área de la comunidad 
Martinica es de 10.720 hectáreas, 
que 5.200 están en lo que es socio-

bosque, 3.000 para el área de turis-
mo y el resto destinado al sustento de 
las familias con el cultivo de arroz, 
plátano, yuca, maíz. Contó que la 
comunidad tiene 74 socios jurídi-
cos, y en total, 184 habitantes, quie-
nes son parte del centro de turismo 
comunitario y que se benefician con 
los recursos económicos que dejan 
los turistas en programas de salud, 
educación, atención a adultos ma-
yores. (M.R)

Días de descanso y de contacto con la naturaleza 
amazónica ofrece este lugar de Aguarico. (Diario 
El Universo)
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Dificultades del aprendizaje en línea
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Película “Tres anuncios a las afueras.” (2017) de 
Martin McDonagh
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como parte vital para el desarrollo 
de buenos profesionales de la salud. 
Las clases de modalidad virtual 
para los estudiantes de la carrera de 
ciencias médicas, no tienen ningún 
atractivo, sin embargo, por todos 
los motivos que conlleva la presente 
pandemia que estamos viviendo, se 
debe obligatoriamente adoptar esta 
modalidad, donde las horas que co-
rresponden a práctica se realizan de 
manera virtual, estas a su vez, son 
una experiencia muy mala porque 
no existe ninguna garantía de su 
eficiencia en cuanto a que los estu-
diantes obtengan un buen aprendi-
zaje. Desde el cuarto semestre los 
estudiantes de medicina deben em-
pezar a cumplir con horas de prácti-
cas dentro de hospitales, centros de 

salud, o brigadas médicas, sin em-
bargo, todo eso no ha sido posible 
por las restricciones que se han im-
plando. Las universidades han he-
cho lo posible por adaptar la ense-
ñanza de esta carrera a la modalidad 
en línea, pero los esfuerzos no son 
suficientes. Los y las jóvenes que 
estudiamos esta carrera necesitamos 
ir a los centros de salud, vivenciar 
en carne propia lo que compete a la 
profesión que hemos elegido estu-
diar.
Las clases virtuales y su adaptación 
a esta nueva forma de enseñanza, 
tienen una ventaja clara, la cual es 
el libre acceso a material didáctico, 
más creativo (simuladores), de fácil 
comprensión y manejo; y la facili-
dad para organizar las actividades, 

sin embargo, las principales dificul-
tades han sido los problemas téc-
nicos, la falta de disponibilidad de 
internet de calidad, los problemas 
emocionales y de salud que se en-
frentan dentro de los hogares.  El 
cambio de la modalidad generó un 
impacto que se refleja claramente 
en el record académico de los es-
tudiantes, ya que las evaluaciones 
vienen condicionadas por factores 
casi incontrolables, anteriormente 
mencionados. En el último de los 
casos la carrera de medicina debe-
ría adoptar una modalidad semipre-
sencial. (H.T)
         

La carrera de medicina como se sabe 
es una carrera que requiere de un alto 
grado de compromiso por parte de 
los alumnos y maestros, además de 
buena y extensa práctica. Dentro de 
la medicina humana, es muy impor-
tante que exista y se pueda formar 
una relación médico - paciente para 
garantizar un proceso de excelencia, 
por tal motivo que este tipo de carre-
ras que requieren de un extenso iti-
nerario de horas prácticas se deben 
impartir de manera presencial, esto 

las interpretaciones de los actores es 
un punto importante que se refleja 
en cada minuto, es magníficamente 
magistral e interesante. Es por eso 
que expreso, que es importante para 
mí poder disfrutar de una película 
como un fiel fanático del cine. 
Además, considero que a través de 
esta película se puede destacar va-
rios elementos que se reflejan en la 
vida ordinaria. La historia es muy 
convincente, pero puede que le fal-
te un poco de factores que asocien 
lo ficticio con lo real, de esta for-
ma podría resultar en un peliculón.  
En fin el cine es claro, el cine trata 
de presentar productos que reflejen 

incluida la ley de la gravedad. En 
esta proyección cinematográfica no 
hay dilemas morales sino lecciones 
morales tristemente enfatizadas me-
diante la caricaturización del mal-
vado, que siempre es macizamen-
te malvado a menos que sufra una 
inexplicable epifanía que lo con-
vierte en macizamente bondadoso. 
Un dato interesante sobre esta pelí-
cula es que el director asegura que 
concibió su argumento hace más de 
un lustro y sin embargo parece una 
película de laboratorio, fabricada 
para enternecer a una opinión pú-
blica perfectamente preparada para 
recibir su mensaje. Por otro lado, 

Con respecto a la Industria del Cine, 
recientemente he visto la película 
“Tres anuncios a las afueras” y me 
parece una de esas malas historias 
en las que el autor parte de una tesis 
y lo sacrifica todo para hacerla triun-
far. Lo primero que pone al servicio 
de la tesis es la presunción de la in-
teligencia del espectador, , a partir 
de ahí van cayendo todos los prin-
cipios rectores del comportamiento 
humano y de la misma naturaleza, 

sus conceptos hasta mas básicos, 
es por eso que amo este arte es in-
evitable emocionarse por películas 
como estas, si el más mínimo deta-
lle te provoca un sentimiento o una 
sensación así sea pequeña es porque 
el cine esta fluyendo tal y como es. 
(M.R)

Joffre Hernán
Salazar Bustamante

Erick Guaya
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Mensajes de esperanza se transmiten en convención de los 
Testigos de Jehová; en Ecuador, evento fue traducido al 

quichua, ‘shuar’ y lenguaje de señas 
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voz de Testigos de Jehová, explicó 
que el propósito de este programa 
es dar esperanza a los ciudadanos 
ante los problemas que nos agobian. 
Añadió que el tema central se enfo-
có 
en “cultivar la fe”. “Hemos hablado 
de la familia, de las normas mora-
les, también del buen ejemplo de la 
mujer como tal, de cómo nos pue-
den enseñar las mujeres a tener esa 
esperanza, esa fe fuerte y firme”, 
manifestó Paz. También se destaca 
la representación dramática sobre 
el profeta Daniel. “Es un personaje 

bíblico que nos enseña cómo levan-
tarnos en momentos muy complica-
dos”, sostuvo Paz.
Este programa se inició el 3 de ju-
lio pasado y culminó el domingo 22 
de agosto, con lo que se cumplieron 
seis semanas de sesiones. Se esti-
ma que entre 15 y 20 millones de 
personas de 240 países han partici-
pado, en forma telemática, de este 
evento religioso. Paz manifestó que 
las restricciones por la pandemia 
no han frenado el entusiasmo de los 
Testigos de Jehová.
“Nuestra fe continuará uniéndonos 

Ecuador.- Por segundo año con-
secutivo, la convención general de 
Testigos de Jehová se desarrolla vir-
tualmente debido a la pandemia de 
COVID-19. Este 2021, el tema que 
se trató en la asamblea es “Podero-
sos gracias a la fe”. Juan Paz, porta-

Asamblea mundial anual de los Testigos de Jeho-
vá. (Diario El Universo)

Nueva oferta académica del ISLA

Loja.- El Instituto Superior Tec-
nológico “Los Andes” comparte 
con nosotros la grata noticia de que 
este nuevo período académico oc-
tubre 2021 – febrero 2022, la insti-
tución oferta a todo el público nue-
vas carreras tecnológicas con una 
duración de dos años y medio, en 

la modalidad en línea, las nuevas 
tecnologías corresponden a: Ad-
ministración y Gestión de Carte-
ra; Marketing Digital y Comercio 
Electrónico; Secretariado Ejecuti-
vo; Asistencia Pedagógica, además 
de las tecnologías que la institución 
ya ofertaba previamente: Turismo, 
Audiovisual y Desarrollo de Sof-
tware. 
“Todas estas carreras tecnológicas 
tienen una equivalencia en tercer 
nivel, legalmente registradas en las 
instituciones reguladoras de nuestro 
país, según el artículo 118 de la nue-
va LOES. Al titularse en cualquie-
ra de las tecnologías anteriormente 
mencionadas, los y las jóvenes ob-
tendrán su título académico como 

indico de manifiesto la Ing. Mariel 
Minga. Mgs, rectora del Instituto 
Superior Tecnológico “Los Andes” 
(ISLA). Los tecnólogos pueden con-
tinuar con su formación académica 
mediante las nuevas maestrías tec-
nológicas y especializaciones tec-
nológicas, lo que les permite dedi-
carse y entrar en el mercado laborar 
con una formación profesional más 
avanzada.
Entrevista con la rectora del ISLA, 
Mgs. Mariel Minga.
“Cada una de estas nuevas tecno-
logías superiores está pensadas en 
el beneficio de los jóvenes que de-
sean seguir estudiando y que por di-
versos motivos no pueden asistir de 
manera presencial a la institución.. 

La educación en línea es algo que 
está en tendencia y que nos aporta 
muchos beneficios, permitiendo así 
la adaptación de la modalidad y los 
recursos tecnológicos para que los 
estudiantes puedan tener una forma-
ción académica de alto nivel, facili-
tando el desenvolvimiento y la alta 
competencia” comentó la rectora. 
(H.T)

En Ecuador los testigos de Jehová mantienen 
sus reuniones virtuales. (Diario Expreso)

Entrevista con la rectora del ISLA, Mgs. Mariel 
Minga.

en la adoración, incluso virtualmen-
te, mientras millones de personas 
se reúnen en hogares alrededor del 
mundo para disfrutar de un progra-
ma espiritual fortalecedor e inspi-
rador”, manifestó Fernando Brito, 
portavoz de los Testigos de Jehová. 
(H.T)



INF    ANDES

INF    ANDES

Tu diario digital.... 6

PUBLICIDAD



ECONOMÍA

Venta a largo plazo de fueloil 6 por $ 1.300 millones registra 
dos tropiezos en cuatro meses
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UNICEF advierte de “enormes” efectos de la pandemia en 
niños de América Latina
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Ecuador. - EP Petroecuador está 
empeñada en realizar una venta de 
entre 13,3 millones y 22,2 millones 
de barriles de fueloil 6 a largo pla-
zo (entre septiembre del 2021 y el 
31 de diciembre de 2023). Se trata 
de un millonario contrato que po-
dría alcanzar los $ 1.300 millones 
al exportar entre el 30 % y el 50 
% de la oferta exportable anual de 

producto que sirve para producción 
de energía y flotas navieras. El con-
curso fue lanzado el 10 de agosto y 
se esperaba que este 25 de agosto se 
lleve adelante la apertura de sobres 
con las ofertas económicas. 
Es la segunda vez que este mismo 
contrato registra tropiezos, pues la 
empresa petrolera estatal trató de 
celebrar uno similar en abril pasa-
do, a pocos días de que terminara 
el gobierno de Lenín Moreno. Sin 
embargo, en concordancia con los 
acuerdos que se habían establecido 
entre el gobierno entrante de Gui-
llermo Lasso y el saliente de More-
no, se prefirió no concretarlo por 
delicadeza. En ese momento hubo 

malestar en el mercado de hidrocar-
buros porque se lo realizaba a pocas 
semanas del cambio de Gobierno 
y se consideraba que este contrato 
comprometería el manejo de co-
mercialización para la nueva admi-
nistración. También se sugirió que 
con este tipo de operaciones se con-
solidaba el monopolio del mercado 
de combustibles. 
Miguel Robalino, analista petrolero, 
explicó que no conviene este tipo de 
modelo de venta de largo plazo por-
que se compromete la producción 
petrolera de este residuo por varios 
años. Además, sostiene que es una 
suerte de venta anticipada, pero sin 
el anticipo de los recursos económi-

cos. Explicó que el modelo de largo 
plazo con venta anticipada dejó una 
mala experiencia al país y ha sido 
criticado por las autoridades de este 
mismo Gobierno. (M.R)

trición severa, conforme los datos 
de la ONU.

  

Ante esta crítica situación, la UNI-
CEF exige a los Gobiernos para que 
apuesten por el regreso presencial a 
las aulas, y se dé mayor importancia 
a los planes de alimentación escolar, 
(H.T)

apoyo y buenos ejemplos para que 
la inversión sea efectiva. No solo se 
trata de suministrar alimentos, no 
solo es la transferencia monetaria, 
es también el acceso a las vacunas, 
a los servicios de centros de cuida-
do infantil que están cerrados aho-
ra, lactancia materna, agua y sanea-
miento”, dice Gough. 
La desnutrición crónica infantil 
afecta al 27,2% de los niños menores 
de dos años en Ecuador y se calcula 
que uno de cada cuatro menores de 
cinco años la padece. Esta situación 
es más grave para la niñez indígena: 
uno de cada dos niños, y cuatro de 
cada 10 presentan anemia y desnu-

que a las familias con niños y ni-
ñas les llevará aproximadamente 11 
años salir de la pobreza, tres veces 
más que a los hogares sin menores 
de edad. “Hemos visto que los ín-
dices de violación y el embarazo 
en adolescentes se han incrementa-
do”. Jean Gough, directora regio-
nal de Unicef para América Latina 
y el Caribe. Por otra parte en 2020, 
Ecuador más de 3.100 menores de 
14 años estuvieron embarazadas, así 
lo indicó la secretaria de Derechos 
Humanos, Fernanda Ordóñez.
La desnutrición infantil es otro pro-
blema que se debe abordar en me-
dio de la crisis, “Ofrecimos nuestro 

Ecuador.- Las estadísticas oficia-
les antes de la pandemia revelaban 
que uno de cada cuatro personas en 
Ecuador se encuentra en situación 
de pobreza, parámetro que en junio 
de 2021 llegó a 32,2%. La encues-
ta elaborada en Ecuador anunciaba 

Barco de Flopec participa en el comercio inter-
nacional de crudo ecuatoriano Cortesía Petro-
ecuador. (Diario El Universo)

Una mujer y un menor de edad piden ayuda eco-
nómica en Cuenca. (Portal de noticias Primicias)

El 25 de agosto se debían abrir las propuestas 
económicas, pero el proceso se suspendió sin 
nueva fecha de convocatoria. (Diario El Univer-
so)

Directora regional de UNIFEC para América 
Latina y el Caribe. (Portal de noticias Primicias)
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Tripulación de Osos se despide indefinidamente esperando 
la llegada de ‘Un futuro mejor’
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‘999’, el tema que une a Selena Gómez con Camilo
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Ecuador. - La banda quiteña de rock 
Tripulación de Osos (@tripulacion-
deosos) publicó el pasado viernes 
un nuevo EP titulado Un futuro me-
jor, que llegó con un previo aviso 
para sus seguidores en el que comu-
nicaban un adiós indefinido luego 
de más de seis años de actividad, 
durante los cuales publicaron los ál-
bumes Robormiga (2015) y Reales 
Tamarindos (2018), los que les ayu-

daron a conseguir una sólida base de 
oyentes locales e internacionales.
Disponible en todas las plataformas 
de distribución digital, con seis te-
mas y dieciocho minutos de dura-
ción aproximada, este trabajo em-
pieza con Kilimanjaro, que fuera el 
primer sencillo del EP en 2020, te-
niendo a Juan Andrés Bustamante 
(guitarra, voz) como vocalista prin-
cipal, para luego dar paso a Mauro 
Samaniego (guitarra, voz) en Fin de 
mes, Luana, Tren de vidas pasadas 
y Ariel, concluyendo nuevamente 
con Bustamante en Nada que hacer. 
Luis Cisneros (bajo) y Sebastián Ja-
ramillo (batería) son los encargados 
de la sincronía rítmica que juega 
parte fundamental en un futuro me-

También goza de melodías envol-
ventes y una composición lírica que 
tomó un concepto vivencial, hablan-
do de personajes y sus vidas cotidia-
nas que pueden rozar lo dramático 
y melancólico, resaltando por mo-
mentos la alegría de vivir; esto no 
significa que son canciones métri-
camente pasivas o lentas, más bien 
permanecen en ese aura rock, punk-
rock que caracterizó a Tripulación 
de Osos durante su trayectoria.
El sonido de La Tri (como cariñosa-
mente la conocen sus fanes) evolu-
cionó en esta producción, que fuera 
realizada por la misma banda junto 
con Ernesto Karolys, mientras que 
la mezcla estuvo a cargo de Yuu-
ki Matthews, miembro de la popu-

lar agrupación estadounidense The 
Shins, y el mastering corrió por 
cuenta de Elysian Masters. Bajo esta 
premisa, considero este su trabajo 
más elaborado y de mayor calidad, 
opinión que fácilmente puede ser 
respaldada al escucharlo comple-
to por primera vez, notando la im-
plementación de nuevos elementos 
como beats y sintetizadores. (M.R)

Internacional.- La cantante Selena 
Gómez y su colega Camilo presen-
taron su primera colaboración jun-
tos con el tema ‘999’, un sencillo 
cuyo autor es el artista colombiano. 
Esta colaboración se estrena con vi-
deoclip, en el cual se muestra “una 
conexión verdadera a la hora de in-
terpretar la letra”.

“Camilo es un compositor y cantan-
te fantástico que expone sus verda-
deras emociones y sentimientos, por 
lo que conectamos de inmediato. No 
podría estar más emocionada de co-
laborar con él”, dijo en un comuni-
cado la también actriz al presentar 
el tema. La canción está producida 
por Edgar Barrera, quien ha ganado 
algunos de los premios Grammy y 
Latin Grammy, junto con A.C. y el 
propio Camilo, quien reveló que fue 
escrita “pensando en la sonoridad” 
de la voz de su compañera. 
“Trabajar con Selena Gómez es un 
honor gigante. Desde el comienzo, 
‘999’ fue escrita pensando en la so-
noridad de su voz y no existiría si no 
fuese creada soñando con esta cola-

boración”, así lo comentó el artista 
considerado uno de los mayores ex-
ponentes del nuevo pop. “Me siento 
demasiado emocionado por la opor-
tunidad que representa, para mí y 
mi proyecto, una canción tan pre-
ciosa como esta, con una artista a la 
cual respeto y sigo desde hace tanto 
tiempo”, alegó Camilo. 
El videoclip, filmado en Los Án-
geles, presenta al dúo en un medio 
“visualmente natural”, que coincide 
con el “estilo simple y orgánico” de 
la canción. El proyecto audiovisual 
cuenta con la dirección de Sophie 
Muller. 
“La actuación de Selena y Camilo 
es atemporal y natural, mostrando 
una conexión verdadera a la hora de 

interpretar la letra, acompañada por 
escenarios naturales y de ensueño”, 
describe el comunicado de pren-
sa. Ambos muestran su conexión 
con “999” vía Interscope Records, 
la plataforma de difusión multigé-
neros que forma parte de Universal 
Music Group. (H.T)

Banda ecuatoriana Tripulación de Osos, conoci-
da como La Tri. (Diario El Universo)

Selena Gómez y Camilo. (Diario El Universo)

“Considero este su trabajo más elaborado y de 
mayor calidad”. (Diario El Universo)

Video Clip Musical de la canción ̀ 999`. (Canal de 
Youtube).
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‘The Expendables’ tendrá una cuarta cinta con Stallone 

INF    ANDESCÁPSULA CIENTÍFICA

Una colisión estelar crea una explosión de supernova nunca 
vista hasta ahora

INF    ANDES
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Mundo. - La saga de acción The Ex-
pendables regresará con una cuarta 
entrega en la que Sylvester Stallone 
y Jason Statham volverán a ponerse 
al frente del reparto. La revista The 
Hollywood Reporter aseguró este 
lunes que Dolph Lundgren y Randy 
Couture, que ya aparecieron en las 

tres primeras películas, también se 
apuntarán a esta cuarta cinta. 
‘50 Cent, Megan Fox y Tony Jaa 
serán los principales fichajes del re-
torno de The Expendables. El reali-
zador Scott Waugh, cuya carrera in-
cluye las películas Need for Speed 
(2014) y 6 Below: Miracle on the 
Mountain (2017), se encargará de 
dirigir The Expendables 4. La saga 
de The Expendables gira en torno a 
un grupo de veteranos mercenarios 
y sirvió de punto de reunión para al-
gunos de los actores más importan-
tes de la historia del cine de acción. 
Así, bajo el liderazgo de Stallone y 
Statham, también aparecieron a lo 
largo de esas tres películas otras es-

El actor estadounidense Sylvester Stallone. (Dia-
rio El Universo)

Retorno de The Expendables.(Diario El Univer-
so)

Recreación artística de los restos de una explo-
sión de supernova desencadenada por una coli-
sión estelar. (Diario El Comercio)

Mundo.- Los astrónomos han en-
contrado pruebas de que una estrella 
de neutrones se abrió paso en espi-
ral hacia el núcleo de otra y se pro-
vocó una explosión como superno-
va, un suceso sobre el que existían 
teorías, pero que hasta ahora no se 

había identificado.
El equipo, que publica sus resulta-
dos en Science, usó datos del proyec-
to VLASS (Very Large Array Sky 
Survey) de observación del cielo, 
que tiene entre sus objetivos loca-
lizar objetos transitorios. “De todas 
las cosas que pensábamos descu-
brir con VLASS esta no era una de 
ellas”, señaló uno de los autores del 
estudio Gregg Hallinan del Institu-
to Tecnológico de California (Cal-
tech).
Las supernovas normales se pro-
ducen cuando una estrella masiva 
agota su combustible y ya no puede 
soportar su propia gravedad, por lo 

que su núcleo colapsa sobre sí mis-
mo, desencadenando una explosión 
de supernova, que deja tras de sí una 
estrella de neutrones o un agujero 
negro.
La mayoría de estrellas masivas na-
cen en sistemas binarios, como ob-
jetos compactos resultantes de la 
explosión y permanecen en órbitas 
cercanas con sus estrellas compañe-
ras y potencialmente entrar en espi-
ral hasta fusionarse, pero este tipo 
de evento no se había observado 
hasta ahora.
Analizando datos de VLASS, del 
telescopio Keck de Haway y de la 
Estación Espacial Internacional, el 

equipo logró reconstruir la historia 
“de una danza de la muerte que duró 
siglos entre dos estrellas masivas”, 
relata el estadounidense Observa-
torio Nacional de Radioastronomía 
en un comunicado. (H.T)

Ilustración de una estrella masiva que está a 
punto de explotar. (Diario El Comercio)

trellas como Arnold Schwarzeneg-
ger, Bruce Willis, Jean-Claude Van 
Damme, Chuck Norris, Mel Gibson 
o Harrison Ford. Las tres primeras 
películas se estrenaron en 2010, 
2012 y 2014, pero esta cuarta entre-
ga se ha hecho de rogar por proble-
mas en el seno del proyecto. 
Por ejemplo, el representante de 
Stallone dijo en 2017 que el actor 
no volvería a The Expendables por 
sus diferencias creativas con el es-
tudio Millennium. Finalmente, pa-
rece que esos roces se resolvieron y 
que Stallone regresará para la cuarta 
cinta de esta saga. “Es muy diverti-
do traer de vuelta a estas estrellas 
para una película de acción sin lí-

mites”, aseguró en un comunicado 
el presidente de adquisiciones y co-
producciones de Lionsgate, Jason 
Constantine. 
Por su parte, el presidente de Mille-
nium, Jeffrey Greenstein, aseguró 
que en The Expendables 4 el entre-
tenimiento para las masas “está ga-
rantizado”.(M.R)



DEPORTE

Ecuador en los Paralímpicos de Tokio, con apenas 8 atletas, cosecha 2 medallas, 
un récord mundial y un diploma en la primera semana de competencias

INF    ANDESCULTURA

El algoritmo y un mundo sin crítica, Instagram censuró 
afiche de ‘Madres paralelas’
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Ecuador llegó a la capital japonesa 
con una de las más reducidas dele-
gaciones, la mismo que contaba con 
8 deportistas (Kiara Rodríguez, Ro-
berto Chalá, Anderson Colorado, 
Damián Carcelén, Poleth Mendes, 
Anaís Mendes, Jordi Congo y Cas-
tro), todos de la disciplina de atle-
tismo, conforman la nómina tricolor 
en Tokio, y dos guías (Diego Aréva-
lo y Sebastián Rosero, del paratleta 
Darwin Castro, de la categoría T11 
de discapacitados visuales).
Las ecuatorianas Poleth y Anaís 
Mendes Sánchez se subieron al po-
dio en lanzamiento de bala de los 
Juegos Paralímpicos 2020. Poleth 
lanzó la bala, en la distancia que le 

Ecuador.- Cuando el emperador 
de Japón, Naruhito, declaró oficial-
mente inaugurados los Juegos Para-
límpicos de Tokio, el anterior mar-
tes en la ceremonia de apertura en el 
Estadio Olímpico, Ecuador no tenía 
medalla alguna en el tablero histó-
rico de la justa.

aseguró el primer lugar, a 14,39 me-
tros para fijar además récord mun-
dial. En tanto que Anaís marcó 14,06 
metros para quedarse con el bronce. 
David Bernardo, entrenador de las 
medallistas, dijo que había la espe-
ranza de medallas por las marcas 
que habían logrado en los entrena-
mientos.
La estadística señala, además que 
Ecuador el tercer día de competen-
cias logró su primer diploma para-
límpico gracias al sexto puesto de 
Darwin Castro en la final de 5.000 
metros planos; el sexto día, las her-
manas Poleth y Anaís Mendes con-
quistaron en lanzamiento de bala las 
primeras medallas de oro y bronce 

Las hermanas Poleth y Anaís Mendes, en el po-
dio de los juegos paralímpicos. (Diario El Uni-
verso)

Penélope Cruz (segunda desde la derecha) en 
una escena del filme ‘Madres Paralelas’. (Diario 
El Comercio)

Mundo. - Las políticas de uso de 
Instagram son claras, no se pueden 
colgar pezones excepto si es en un 
contexto de maternidad y lactancia. 
Justamente, alrededor de ese contex-
to el diseñador Javier Jaén trabajó y 

creó el póster de ‘Madres Parale-
las’, la nueva película del cineasta 
español Pedro Almodóvar.
Sin embargo, el pasado 9 de agos-
to, Instagram censuró el afiche que 
Jaén compartió y en el que aparece 
el pezón de una mujer, goteando le-
che materna, enmarcado en un ojo. 
La publicación estuvo acompaña-
da de un texto en el que decía que 
se sentía feliz de compartir el pós-
ter del filme. La absurda censura de 
Instagram ha abierto nuevamente 
el debate sobre el papel tutelar que 
están adquiriendo los algoritmos en 
la vida cotidiana, pero también en 
cómo están afectando a los consu-

mos culturales en el siglo XXI.
¿La imagen que forma parte del pós-
ter creado por Jaén es pornográfica? 
La respuesta obvia es que no; la in-
teligencia artificial (IA) no tiene la 
capacidad de diferenciar entre una 
imagen erótica y una que realmen-
te atenta contra la honra y los dere-
chos de otras personas. Está claro 
que la revolución digital protagoni-
zada por la inteligencia artificial es 
irreversible y en ese contexto hay 
dos caminos: estigmatizar a los al-
goritmos, o tratar de entender su 
funcionamiento; no con el propósi-
to de justificar sus decisiones, sino 
para tender puentes que logren una 

mejor convivencia entre la IA y la 
sociedad moderna.
“Partiendo de la base de que la se-
xualidad o el erotismo no tienen 
nada de malo, creo que estamos ha-
blando de la imagen menos erótica 
del mundo”, enfatizó. (M.R)

Afiche de la película ‘Madres paralelas’ del ci-
neasta español Pedro Almodóvar, que fue censu-
rado en Instagram. (Diario El Comercio)

Poleth y Anaís Mendes, recibiendo las primeras 
medallas paralímpicas de la historia ecuatoria-
na. (Diario El Universo)

aseguró el primer lugar, a 14,39 me-
tros para fijar además récord mun-
dial. En tanto que Anaís marcó 14,06 
metros para quedarse con el bron-
ce. David Bernardo, entrenador de 
las medallistas, dijo que había la es-
peranza de medallas por las marcas 
que habían logrado en los entrena-
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EDUCATIVA

Estudiantes en México se alistan para volver a clases 
presenciales en medio de polémicas por ola de Covid-19

INF    ANDESGASTRONOMÍA

Chef ecuatoriano aporta creatividad con los cuchillos 
japoneses de alta gama
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Mexicanos se preparan para un polémico regre-
so a clases presenciales. (Diario El Universo)

México. - Los niños y adolescen-
tes mexicanos se preparan para un 
polémico regreso a clases presen-
ciales este lunes tras año y medio 
de educación a distancia, pese a 
que algunos padres y la oposición 
están en contra debido a la tercera 
ola de covid-19 que sufre el país. 
“El debate en torno al re-

greso a clases no debe reducirse a 
un asunto político, pues la priori-
dad de todos los sectores sociales 
debe de ser el bienestar de los ni-
ños a corto, mediano y largo pla-
zo”, expresó este domingo la Igle-
sia católica. Por ello, la institución 
hizo un llamado a las autoridades 
para que la vuelta a los colegios 
después de casi 18 meses tenga una 
“estrategia integral” que disminu-
ya el riesgo de contagios y mire por 
la salud de “estudiantes, profeso-
res, personal de trabajo y padres”. 
Además, insistió en que es necesario 
poner el foco en aquellos alumnos 
que no volverán en igualdad de con-
diciones y especialmente en aquellos 
que no volverán, situación deriva-

da de las “disparidades educati-
vas”. El pasado viernes, la secre-
taria de Educación Pública, Delfi-
na Gómez, aseguró que el regreso 
a clases será “voluntario y segu-
ro” y “para ello, los tres órdenes de 
gobierno han participado en con-
junto con los padres de familia”. 
Gómez explicó que se solicitó a los 
padres que inscriban a sus hijos en 
el ciclo escolar, independientemen-
te de que decidan acudir a las aulas o 
no, para que puedan regresar cuan-
do así lo quieran y no sean conside-
rados como parte de la deserción. 
Sobre la seguridad para los traba-
jadores, la secretaria dijo que más 
de tres millones de personas fue-
ron vacunadas contra la covid-19 

con el fármaco de la china CanSi-
no y que se impartió un taller inten-
sivo sobre las “estrategias y com-
promisos” para el regreso a clases. 
Aunque algunos estados han abierto 
sus colegios de forma intermitente 
cuando la pandemia lo ha permitido, 
este será el primer regreso a clases 
generalizado en todo el país. (M.R)

Erick Arreaga. (Diario El Universo)

Ecuador.- Un joven procedente 
de Quevedo ha visto la posibili-
dad de crecer y reinventarse; hoy 
en día es pionero en el tema de 
cuchillos japoneses de alta gama 
y los utiliza en su cocina a bor-
do de los barcos donde trabaja. 
Erick Arreaga se mudó 

a Guayaquil deseando estudiar In-
geniería en Minas y Petróleo, pero 
los cupos en la universidad se ha-
bían terminado. En lugar de lamen-
tarse, decidió estudiar Gastronomía. 
Lo que empezó como una afición se 
convirtió en su carrera, obteniendo 
su licenciatura. Para entonces ya ha-
bía decidido que lo suyo era el arte 
de la cocina, esto le permite ma-
nifestar su creatividad al máximo. 
Como todo buen cocinero ha pasa-
do por aprendiz, ayudante de co-
cina, jefe de cocina, chef ejecuti-
vo y chef privado. Hace unos años 
cambió la ciudad por el mar, lle-
gando a las Galápagos a trabajar 

en cruceros. Luego, con la pande-
mia, el turismo dejó de ser rentable 
y Erick no podía perder el tiempo.
Prefirió dedicarse a los cuchillos ja-
poneses de alta gama. Hoy es experto 
en el tema, y explica: “Los cuchillos 
japoneses tienen un solo bisel, el filo 
de un solo lado, mientras que los cu-
chillos occidentales tienen dos. No 
se trata de un simple utensilio sino 
de una tradición. Cada cuchillo es 
una obra de arte, sus cortes precisos 
mejoran el sabor de los alimentos”.
Erick ha vuelto a laborar en el mar, 
y, mantiene su cuenta de Instagram 
@japaneseknives.ec donde asesora 
en la elección de estos productos. 

Así inicia su emprendimiento an-
helando abrir la primera tienda en 
el Ecuador especializada en utensi-
lios japoneses de alta calidad. (H.T)

Herramientas de trabajo de Erick Arreaga. (Dia-
rio El Universo)

El primer regreso a clases generalizado en todo 
el país. (Diario El Universo)



JUDICIAL

´La pareja del terror´ fue condenada a 6 años de prisión por 
robo con amenaza

INF    ANDESEMPRENDIMIENTO

Un emprendimiento desde joven, Dulcería “El Tomeñito” ya 
está presente en la Feria
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delito similar al primero. Es de-
cir, que por los dos delitos debe-
rán estar privados de su libertad 
72 meses, que equivale a 6 años. 
Los procesados fueron imputados 
penalmente por dos delitos. El pri-
mero ocurrió el 17 de noviembre de 
2020, cuando asaltaron una pizzería 
y luego amenazaron a cuatro clientes 
que se encontraban en el lugar con un 
arma de fuego y un cuchillo para que 
les entreguen sus pertenencias. Con 
objetos y dinero en efectivo, salieron 
del local y escaparon en una moto. 
El segundo delito ocurrió dos días 
antes de asaltar la pizzería, cuando 
cometieron un asalto en una pana-
dería ubicada en el norte de Quito, 

Quito. - El miércoles 25 de agosto, 
Israel Bayron P. S. y Cinthia Cristi-
na C. M., bautizados por la opinión 
pública como ´la pareja del terror´, 
recibieron la segunda sentencia 
condenatoria de 3 años de prisión 
como autores del delito de robo con 
amenaza. La primera sentencia se 
dio el 20 de mayo de 2021 por un 

Robo en una panadería y pizzería con el uso de 
armas en Quito. (Diario El Telégrafo)

el 15 de noviembre de 2020. Fue el 
mismo modus operandi, pero una 
mujer, víctima del atraco, se opu-
so al robo y se enfrentó con los 
asaltantes. Los videos de las cá-
maras de seguridad que registra-
ron ambos se hicieron virales en 
redes sociales. Israel Bayron P. S. 
y Cinthia Cristina C. M. quedaron 
identificados por la opinión públi-
ca, por lo que trataron de escapar a 
Colombia por pasos clandestinos. 
Sin embargo, las autoridades de dicho 
país informaron a Fiscalía y Policía 
de Ecuador, respecto a la detención 
de la pareja cuando intentaba ingre-
sar a su territorio. Entonces, fueron 
trasladados desde el poblado de Ge-

Ángel Malla, propietario de la “Dulcería El To-
meñito”

Loja.- Bocadillos, melcochas, pale-
tas, blanqueados, gomitas, carame-
los, cañitas, chocolates, alfañiques, 
manjares, roscones, bizcochuelos, 
entre otros dulces, ya se venden en 
la 192 Feria de Loja que arrancó 
como una feria anticipada de boca-

dillos, desde el lunes 6 de septiem-
bre al jueves 9 de septiembre en el 
Complejo Ferial Simón Bolívar.
En el 2020 no hubo feria, actualmente 
se están reactivando desde las 10:00 
a 22:00, los comerciantes se encuen-
tran exponiendo lo mejor de los dul-
ces lojanos, como una tradición de 
la feria más antigua de Loja, don-
de la costumbre son los bocadillos. 
Es así como lo hace el Emprende-
dor Ángel Malla nativo de la ciu-
dad de Catamayo, emprendedor 
que siempre ha sido participe de 
esta feria y que actualmente fue lla-
mado para que nuevamente partici-
pe de la Feria de Bocadillos Loja.

¿Cuándo surgió el emprendimien-
to?
Bueno en si mi emprendimiento sur-
gió de hace más o menos 25 años atrás.

¿Cómo surgió el nombre del em-
prendimiento?
Se llama de esta manera porque yo 
soy de Catamayo y como a la ciu-
dad se le denomina la “Toma” en-
tonces decidí ponerle “El tomeñito”.

¿Tuvo algún apoyo para la crea-
ción de su emprendimiento?
No, no tuve ningún apoyo este 
emprendimiento es el refle-
jo de mi esfuerzo y mi mujer. 

Pena privativa de libertad de cinco a siete años”. 
(Diario El Telégrafo)

Dulceria “El Tomeñito”.

neral Farfán, en la frontera con 
Colombia, en la provincia de Su-
cumbíos, hasta la Unidad de Fla-
grancia en Quito, el 2 de diciem-
bre de 2020. Los procesados se 
acogieron al procedimiento abre-
viado y fueron imputados penal-
mente con base en las pruebas pre-
sentadas por el fiscal del caso. (M.R)

¿Cuáles han sido los pros y 
contras del emprendimiento?
Se podría decir que ya poco a 
poco va mejorando, ya nos va-
mos reactivando y los con-
tras que nos afectó demasiado la 
pandemia del Covid-19. (MR)

INF    ANDES

13



INF    ANDES

Tu diario digital.... 15

PUBLICIDAD



ENTREVISTAINF    ANDES

Tu diario digital.... 16

Mgs. Marleni Mendieta

Dialogamos con la Mgs. Marleni 
Mendieta Aguirre, ex - rectora del 
ISLA, ella nos comenta su punto de 
vista sobre algunos temas de interés 
social.

¿Cómo ha afectado la pandemia 
las relaciones dentro del hogar?

En cierta parte, unió a las familias 
para estar vigilantes entre todos a fin 
de evitar un contagio. Controlando 
momentos de ansiedad y desespe-
ración al escuchar y ver las conse-
cuencias de la pandemia.

¿Qué actividades se han imple-
mentado o se han modificado den-
tro del hogar?

Se han modificado la intensidad de 
conservar casi al máximo el aseo 
tanto del espacio físico como del 
aseo personal. A la hora de salir, se 
ha tomado las precauciones toman-
do normas de bioseguridad, llevan-
do consigo el gel, el alcohol, doble 
mascarilla de ser necesario. Y evi-
tar el contacto con otras personas, 

Ex-rectora del Instituto “Los Andes”

En entrevista con la ex - rectora del Instituto Los 
Andes.

y desinfectar los productos con los 
que se interactúa.

¿Cuán importante es la higiene 
y normas de sanidad en el hogar 
con respecto a la prevención del 
COVID-19?

Es uno de los puntos prioritarios, el 
mantener un aseo extremo, porque 
en sí no se cimienta bien si es vi-
rus o bacteria. Se debe prevenir el 
contagio, no nos cuesta nada el des-
infectar el calzado, las manijas, los 
pisos y todas las superficies donde 
el virus pueda permanecer.

Dentro del ámbito social-econó-
mico ¿se ha visto afectada por la 
pandemia a la hora de recibir el 
pago de sus pensiones de jubila-
ción?

No, pero por prevención, uno mis-
mo ha evitado asistir a lugares que 
son muy concurridos para de esta 
manera prevenir el contagio.

¿Realmente considera que esta 
pensión de jubilación es un bene-
ficio?

La pensión de jubilación es un de-
recho que tenemos todas las perso-
nas que hemos trabajado más de 30 
años en un empleo público. Es un 
derecho porque hemos dado lo me-
jor, aportando al bien común de la 
sociedad en cualquier ámbito que 
hayamos desempeñado. Esta retri-
bución es lo que merecemos, nues-
tra paga por servir al país.

¿Qué opina sobre la vacuna con-
tra el COVID-19?

Considero que es algo que por lo 
menos psicológicamente nos ayu-
da y nos predispone a estar segu-
ros, que al momento de afectarnos 
el virus, las consecuencias no serán 
de tan alta magnitud, y por ende po-
dremos sobrevivir, con los cuidados 
preventivos, porque con el protoco-
lo de cuidarnos debe ser un hábito 
permanente.

¿Cómo ha afectado la pandemia 
por COVID-19 a su salud y la de 
los adultos mayores?

En lo personal no he tenido afeccio-
nes, pero si en cuanto a adultos ma-
yores no solo he escuchado sino que 
también ha llegado a nuestra familia 
el fallecimiento de muchos de ellos. 
Por tanto cuestión de la pandemia 
es algo muy serio que debemos to-
dos inculcar desde  los niños hasta 
los adultos mayores intensificar el 
cuidado mediante la prevención. 

¿La reactivación económica, es 

Mgs. Marleni Mendieta, ex – rectora de la insti-
tución y Helen Tambo, estudiante de la carrera 
de Comunicación Audiovisual.

beneficiosa para todos?

No considero que sea beneficio, por-
que aún no estamos preparados, ya 
que nos damos cuenta de que son las 
juventudes quienes desobedecen o 
no toman enserio las consecuencias 
de la pandemia. Con las restriccio-
nes en las que nos hemos encontra-
do y estamos aún, con contagio ma-
sivos, además de existir variantes 
que se consideran de riesgo.

¿Cómo le gustaría disfrutar de la 
jubilación luego de haber servi-
do al sistema nacional por tanto 
tiempo?

De una manera normal, continuar 
con las actividades cotidianas a las 
que estoy acostumbrada porque me 
considero una persona muy huma-
na y humilde, no soy extravagante, 
ni me gusta derrochar. Prefiero estar 
pendiente de mi familia, y descan-
sar del trabajo cumplido.

¿Cuál sería su mensaje para los 
jóvenes que van a iniciar su vida 
laboral?

No tengan miedo al mundo laboral. 
Para empezar es necesario que se 
preparen, que estudien duro y que 
se propongan metas pequeñas, para 
poder alcanzar las más grandes.
Al recibir la remuneración, sean ce-
losos, inviertan en cosas productivas 
y necesarias. El ahorrar es funda-
mental para una vejez plena. (H.T)

Temas de interés social 

“El tiempo es nuestro tesoro, y debemos aprovecharlo con el espíritu joven que hay dentro de cada uno” 
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192 Tradicional Feria de Bocadillos 

 Arrancó, el lunes 6 septiembre y finalizó el 9 de 
septiembre, el ingreso de visitantes es en el horario 
de 09:00 a 21:00 con un aforo de 1500 personas.

Comerciantes de diversos lugares.

En el Complejo Ferial Simón Bolívar se reunieron 
diferentes comerciantes ofertando el dulce de Loja.

Control de protocolo de bioseguridad a visitantes.

Comerciantes cumplieron con un estricto protocolo de bioseguridad.

Los bocadillos de venta para el público.

La feria se mantuvo ordenada y para evitar aglomeraciones, los visitantes optaban por irse el mismo día.

Balanza para el peso del producto. 
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Bocadillos, melcochas, paletas, blanqueados, 
gomitas, caramelos, cañitas, chocolates, alfeñiques, 

manjares, roscones, bizcochuelos, entre otros dulces, 
se vendieron en la Feria de Loja.

Solo ocuparon el área principal para la feria.

Diferentes áreas del complejo se encontraron vacías.

Para evitar contagios de Covid-19, cumplieron con 
un estricto protocolo de bioseguridad y de esta 
manera poco a poco se reactivo la economía 

y el turismo.

Así mismo, se desarrollará el segundo momento de 
la feria que será del 23 de septiembre al 3 de octubre, 

donde habrá más de 600 expositores y juegos 
mecánicos para el deleite de los visitantes. (M.R)

El ingreso a la feria fue gratis.

Dulces desde 1.50 centavos. Roscones y dulces ofertaban los comerciantes. 

Lavamanos para mantener el cuidado de la salud. Visitantes y comerciantes haciendo uso del lava-
manos.
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Clases virtuales y presenciales marcan el año lectivo 
2021-2022

Loja. - El ciclo escolar 2021-2022 
inicia este miércoles 01 de septiem-
bre en la Sierra y Amazonía. En 
Loja centros educativos, se prepa-
ran para el acto inaugural y lo que 
conlleva el desarrollo de este nuevo 
clico académico. En planteles con 
mayor demanda de estudiantes de 
la localidad, continuarán con cla-
ses virtuales. Los planteles deben 
contar con el Plan Institucional de 
Continuidad Educativa (PICE), que 
contiene una serie condiciones de 
infraestructura, logística, biosegu-
ridad, entre otros, este deberá apro-
barse previo al retorno a las aulas. 
Marcia Criollo Vargas, rectora 
de la Unidad Educativa del Mi-
lenio Bernardo Valdivieso, indi-
ca que, el inicio de las actividades 
escolares será virtual. La inaugu-
ración se desarrollará bajo la mis-
ma metodología, este miércoles. 

Es uno de los establecimientos más 
grandes, con un número aproximado 
de 3.500 alumnos, en cada aula con 
45 estudiantes, por ello no se podría 
empezar de forma presencial. En 
estos días se trabaja en la actualiza-
ción del PICE para conocer cuál es 
el criterio de los padres de familia y 
así verificar si consideran o no el re-
torno a clases, refiere la autoridad. 
Camilo Espinosa Pereira, coordina-
dor Zona 7 de Educación, explica 
que este año tendrá algunas particu-
laridades, porque se pondrá en mar-
cha el Plan Nacional de Retorno 
Gradual, Voluntario y Seguro a la 
presencialidad, a diferencia del año 
anterior que solo fue virtual. Un as-
pecto importante para el retorno a 
las clases presenciales es la apro-
bación de los PICES, que tienen 
prioridad en las zonas rurales. Es-
tos deberán ser analizados para lue-

Los planteles que tengan aprobado el PICE, se autoriza el retorno a las aulas. (Diario La Crónica)

go autorizar el retorno progresivo.
Los directivos, maestros y padres 
de familia, están vacunados, pero se 
requiere hacerlo a toda la población 
estudiantil. En los próximos días de 
acuerdo a lo resuelto por la Zonal 7 de 
Salud, se tiene previsto inmunizar a 
los alumnos comprendidos entre los 
12 y 15 años, destaca Espinosa Pe-
reira. La Unidad Educativa Pío Jara-
millo Alvarado también iniciará con 
clases en línea, acota su rector Wi-
llan Espinosa Ordoñez. Sin embar-
go, en caso de discentes que tengan 
problemas de conectividad a Inter-
net recibirán tutorías presenciales.
El día miércoles 1 de agosto del 
presente año a las 08h00 se reali-
zará la inauguración del año lectivo 
de forma virtual. También se proce-
derá a la legalización de las matrí-
culas de los estudiantes de primer 
año. El plantel acoge en este pe-
riodo académico a 2.700 alumnos.

En cambio, los 130 docentes trabaja-
rán en clases virtuales y algunos días 
a la semana asistirán de forma pre-
sencial. Entre los padres de familia, 
aún hay preocupación porque sus hi-
jos regresen de forma física a los es-
tablecimientos. Johanna Montalván 
dice que “aún no están preparados 
para volver a las aulas. La pandemia 
no ha terminado y no todos los jóve-
nes están vacunados. Yo aún no en-
viaré a mis hijos al colegio”. (M.R)

105.000 estudiantes regresan a clases en Loja y Zamora Chinchipe. (Diario La Crónica)

Estudiantes retornan a clases presenciales. (Dia-
rio El Comercio
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Feria de Loja se desarrollará de manera presencial del 23 de 
septiembre al 03 de octubre
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COVID – 19: La nueva ‘variante de interés’ mu se 
expande en Colombia y Ecuador, según la OMS
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 190 Feria de Loja, año 2019.

Loja.- Dialogamos con Diego Lara 
León, director ejecutivo de Comité 
de Ferias de Loja quien nos parti-
cipó que el día 25 de agosto el Co-
mité de Operaciones de Emergen-
cia (COE) aprobó la realización de 
la 192 Feria de Loja. Este evento 
tiene el consentimiento para reali-
zarse de manera presencial. Se in-
augurará el día 23 de septiembre, 

esta 192 edición de la feria constará 
con actos presenciales y virtuales. 
La Feria de Loja, es una tradición 
lojana, la cual se retoma este año de 
manera presencial, ya que la últi-
ma edición fue desarrollada de ma-
nera ejecutivo de Comité de Ferias 
de Loja, nos informó que el COE 
Cantonal aprobó la celebración de 
este encuentro para los lojanos, tu-
ristas y comerciantes. También 
manifestó que se presentó un pro-
yecto cuidadosamente planificado, 
actualmente se encuentran realizan-
do obras de mantenimiento y ade-
cuación dentro del complejo ferial. 
Este evento constará de dos momen-
tos. El primero será una feria dedi-
cada a los bocadillos lojanos del 06 

al 09 de septiembre, en las instala-
ciones del Complejo Ferial “Simón 
Bolívar”, en el evento constarán 40 
expositores y el aforo de personas en 
tiempo real es de 2000. Se designó 
un espacio exclusivo del Comple-
jo Ferial para el desarrollo de este.

Las entradas se mantienen en USD 
1.50 adultos. Niños gratis, y descuen-
to del 50% para personas con disca-
pacidad y adultos mayores. Por últi-
mo, Diego Lara León nos menciona 
que al momento de asistir a la feria, 
se tomen todas las medidas de biose-
guridad, y que, esta nueva edición de  
la Feria de Loja tiene como finalidad 
reactivar la economía y que este es 
el primer paso para lograrlo. (H.T)

Interpretación creativa de partículas del virus 
SARS-COV-2. (Diario El Universo)

Internacional.- La Organización 
Mundial de la Salud (OMS) dijo 
hoy que la nueva variante mu, que 
acaba de clasificar como “varian-
te de interés”, tiene una importante 
prevalencia en Colombia – país en 
la que se identificó por primera vez 
el pasado enero del presente año 

y donde las autoridades locales afir-
man que es la responsable, en gran 
medida, de un tercer pico de la pan-
demia que atraviesa el país – y en 
Ecuador, donde representa un apro-
ximado del 39% y 13% de casos, 
respectivamente. Se anunció que 
a esta nueva variante se le hará un 
seguimiento para saber si presen-
ta mutaciones que puedan cam-
biar la manera en que se transmite 
o reduce la eficacia de las vacunas.
Esta variante, ya se ha detectado 
en 39 países, y es considerada aho-
ra como: “de interés” por la OMS, 
esta misma organización señala que 
la variante Mu podría ser más resis-

tente a las vacunas, lo que implica 
que se le hará un seguimiento para 
saber de inmediato si presenta mu-
taciones en su estructura, y si esto la 
vuelve más peligrosa frente al tra-
tamiento y medidas de protección 
que se toma prevenir el covid – 19. 
En el caso de presentar tales cam-
bios, los científicos evaluarán si 
pasa a considerarse una “variante 
de preocupación”, de las que actual-
mente hay cuatro: alfa, beta, gam-
ma y delta. Esta última es la que 
más inquietud provoca en todo el 
mundo, por su capacidad de propa-
garse rápidamente y porque puede 
causar una enfermedad más severa.

La razón por la que la OMS incluyó 
a la variante Mu en aquella lista es 
porque sus características apuntan a 
que tiene una alta transmisibilidad, 
así lo explicó el Instituto Nacional 
de Salud (INS) de Colombia. (H.T)

Trabajadores de la salud se preparan para vacu-
nar. (Noticiero France 24)

Diego Lara León, Director Ejecutivo del Comité 
de Ferias de Loja Afiche informativo sobre la 192 Feria de Loja. 
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Estas son las frutas con más vitamina C y que son 
antioxidantes para el cuerpo

Frutas con alto contenido en vitamina C. (Diario 
El Universo)

INF    ANDESCIENCIA Y TECNOLOGÍA

El papa Francisco pide a políticos leyes que protejan de las 
amenazas de la tecnología
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servó una reducción modesta en la 
severidad de los síntomas del res-
friado en quienes tomaron vitami-
na C, esta no evitó la afección.
Las cantidades sobrantes de la vita-
mina salen del cuerpo a través de la 
orina. Aunque el cuerpo guarde una 
pequeña reserva de estas, se tienen 
que tomar regularmente para evitar 
una escasez en el cuerpo. Las ne-

huesos y los dientes. Su falta puede 
ocasionar anemia, encías sangran-
tes, cabello seco con puntas parti-
das, gingivitis, piel áspera, entre 
otras afecciones.
Al ser un agente antioxidante y re-
ductor poderoso, esta vitamina pue-
de disminuir la acción perjudicial de 
los radicales libres y es también im-
portante para mejorar la absorción 
del hierro no-hemínico en alimen-
tos de origen vegetal.
La creencia popular también indica 
que dosis abundantes de vitamina 
C previenen y reducen los síntomas 
del resfriado común. En todo caso, 
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación (FAO) 
dijo que si bien en un estudio se ob-

Internacional.- El papa Francisco 
se dirigió a los miembros de la Red 
Internacional de Legisladores Cató-
licos en un discurso en el que solici-
tó legislaciones que protejan de las 
amenazas de la tecnología. Como 
modelos de amenazas citó “la lacra 
de la pornografía infantil, la explo-

Papa Francisco. (Diario El Universo)

sin embargo, dijo, “abandonadas a 
su suerte y a las fuerzas del mer-
cado, sin una orientación adecuada 
por parte de las asambleas legisla-
tivas y otras autoridades públicas 
guiadas por un sentido de respon-
sabilidad social, estas innovaciones 
pueden amenazar la dignidad del 
ser humano”. 
Francisco recalcó que “no se trata 
de frenar el progreso tecnológico” 
y precisó que “una legislación cui-
dadosa puede y debe guiar la evolu-
ción y la aplicación de la tecnología 
para el bien común”. 
El papa también habló de la pande-
mia de coronavirus y alentó a “co-

laborar, a través de su acción políti-
ca, en la renovación integral de sus 
comunidades y de toda la sociedad”, 
“El objetivo no es simplemente de-
rrotar al virus” y ni siquiera “volver 
al status quo antes de la pandemia, 
apuntó.  (H.T)

Mundo. - La vitamina C o ácido as-
córbico pertenece a la rama de las 
vitaminas hidrosolubles. Esta vita-
mina es necesaria para la formación 
y mantenimiento adecuados del 
material intercelular, sobre todo del 
colágeno. También actúa para sanar 
heridas y formar tejido cicatricial, 
reparar y mantener el cartílago, los Tabla referencial del consumo de vitamina C. (Diario El Universo)

tación de datos personales, los ata-
ques a infraestructuras críticas como 
hospitales y las noticias falsas difun-
didas a través de las redes sociales”.
Francisco comenzó su intervención 
disculpándose por no poder hablar 
de pie porque todavía está en el pos-
quirúrgico de su intervención de co-
lon por la que estuvo ingresado diez 
días en julio. Dirigiéndose al parla-
mentario católico aseveró que uno 
de los mayores desafíos es “la ad-
ministración de la tecnología para 
el bien común”.
Aunque “las maravillas de la cien-
cia y la tecnología moderna han au-
mentado nuestra calidad de vida”, Papa Francisco. (Portal web teleSURtv.net)

cesidades diarias de esta vitamina 
difieren.
No se recomiendan cantidades su-
periores a 2.000 mg/día. Las dosis 
altas pueden ocasionar malestar es-
tomacal y diarrea.
A continuación la clasificación de 
las frutas:
Guayaba. Grosella negra, Kiwi, Pa-
paya, Fresa, Naranja, Mango. (H.T)
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INF    ANDES INSTITUTO LOS ANDES

A tan solo días del nuevo inicio del 
período lectivo octubre 2021 – febrero 2022 

Magíster Mariel Minga, rectora del Instituto Su-
perior Tecnológico “Los Andes”

INF    ANDESPUBLICIDAD
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La Magíster Mariel Minga, rectora 
del Instituto Superior Tecnológico 
“Los Andes” nos indicaba que acer-
ca de la nueva normalidad, se podría 
retomar las actividades presenciales 
posiblemente para este nuevo ciclo. 
Pero aún la institución se encuen-
tra en espera de la autorización del 
COE tanto cantonal como nacional. 
El ciclo anterior (abril-agosto 2021) 
se desarrolló de manera normal con-
forme lo ha permitido la pandemia. 
De la misma forma. las prácticas se 
han desarrollado, con normalidad y 
con todas las medidas de biosegu-
ridad tanto dentro de la institución, 
como en las empresas acogedoras 
donde desarrollan los jóvenes estas 
prácticas. 
Se señala que existen diferentes ca-
rreras, que requieren presencialidad 
por la alta competencia y desenvol-
vimiento en la cuestión técnica pero 
que la modalidad en línea se puede 
ajustar a ciertos métodos de estudio 
que faciliten y complementen es-
tos campos. “Por lo demás, estamos 
trabajando, normalmente, espera-
mos tener la acogida necesaria por 
la población, tanto a nivel local, re-
gional y, por qué no decirlo nacio-
nal e internacional en cuanto a estas 
nuevas carreras”, culminó la rectora 
del Instituto Los Andes. (M.R)

Loja. - Actualmente el Instituto Su-
perior Los Andes (ISLA) se encuen-
tra en matrículas ordinarias en todas 
sus carreras tecnológicas desde el 1 
de septiembre al 15 de septiembre 
del presente año. Luego se continúa 
con las matrículas extraordinarias. 
Previamente para el nuevo inicio de 
periodo académico que correspon-
de al evento octubre 2021-febrero 
2022. 
De la misma forma también el ISLA 
nos brinda una nueva oportunidad 
de prepararse profesionalmente con 
las nuevas carreras de Tecnologías 
en línea, con duración de tan solo 
2 años y medio. Entre ellas se en-
cuentran las carreras de:
1. Tecnología Superior en Turismo
2. Tecnología Superior en Audiovi-
sual 
3. Tecnología Superior en Adminis-
tración y gestión de cartera.
4. Tecnología Superior en Marke-
ting Digital y Comercio Electrónico 
5. Tecnología Superior en Secreta-
riado ejecutivo 
6. Tecnología Superior en Desarro-
llo de Software
7. Tecnología Superior en Asisten-
cia Pedagógica Periodo de matrículas del ISLA.
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